
Украина – не Россия?

Не секрет, что многих украинских 
евреев (и не только евреев) 
разочаровало молчание государства 
Израиль по поводу российской аннексии 
Крыма (которую осудили 100 стран). 
Разумеется, Израиль — маленькая 
страна, которая, исходя из своих 
национальных интересов, не
 будет конфликтовать со сверхдержавой
, да еще на фоне непростых отношений 
с США..

 

Украинские военные покидают Крым    

А простые израильтяне? В том числе наши бывшие соотечественники. Что они 
думают по поводу российско-украинского противостояния? С этим вопросом 
мы обратились к иерусалимцу раву Пинхасу Розенфельду.   

Я понимаю, что многие воспринимают евреев с их историческим опытом вечно 
гонимого народа как некий нравственный камертон.  Несмотря на 
официальный нейтралитет, в ивритских СМИ Россия однозначно представлена 
как агрессор, а Украина в качестве  жертвы, иногда с легким сарказмом по 
поводу ее неспособности себя защитить.

Что касается выходцев из стран бывшего СССР, мне кажется, что это просто 
наша обязанность — вслух заявить о том, что такое хорошо, а что такое плохо. 
Частично это и происходит — проходят митинги у посольства России, 
публикуются открытые письма, обращения — обо всем этом достаточно 
написано.  Но я хотел бы поразмышлять над мотивами и другой стороны —
тех, кто не очень сочувствует Украине. Почему?

Во-первых, успешно работает российская пропаганда, размахивающая 
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жупелом украинского антисемитизма — это израильская мозоль, на которую 
очень умело давят. 

Во-вторых, многие «русские», особенно из правого лагеря, видят в Путине 
этакого сильного лидера, настоящего полковника, который плюет на 
международную политику и действует в интересах своей страны, несмотря на 
международное давление. Здесь, на мой взгляд, происходит подмена 
понятий.  Одно дело — крутой полицейский,  с появлением которого в 
хулиганском районе устанавливается порядок.  И совсем другое, — маргинал 
и хам, терроризирующий  жильцов подъезда и при этом мечтающий быть 
вхожим в квартиры своих цивилизованных соседей — обсуждая с ними на 
равных вопросы геополитики и пр. В Путине часть израильтян ошибочно 
видит Бен-Гуриона с его презрительным «ООН-шмоон» и решимостью 
отстаивать свою позицию, вот, мол, нам бы такого…

Есть еще в-третьих.  Израиль, как правило, готов сочувствовать жертве, если 
она проявляет волю к сопротивлению.  Я никого, упаси Бог, не призываю 
браться за оружие, просто объясняю нашу ментальность, в рамках которой 
средний израильтянин выстраивает цепочку: если украинцы, в отличие от 
финнов в 1940-м, не готовы сражаться с превосходящими силами противника, 
то может быть, они действительно не созрели для независимости?  На 
рациональном уровне все объяснимо — войска не получили приказ открыть 
огонь, это было бы самоубийством и т.п. Но на эмоциональном… В 1939 году 
немцы, как известно, бескровно оккупировали Судеты. Но один бой все-таки 
был. Его дал капитан Карел Павлик, который, вопреки приказу, вступил со 
своей ротой в схватку с подразделением 84-го полка вермахта. 
 Бессмысленный, на первый взгляд, шаг, но капитан спас честь чешской 
армии и стал национальным героем.  Кстати, когда в 1942-м нацисты  
приговорили Павлика к смерти (он успел поучаствовать в Сопротивлении), за 
капитана ходатайствовали офицеры того самого 84-го полка, в которых он 
стрелял, — казнь заменили концлагерем. 

Да, тот отчаянный бой стал мифом, как наша Масада, но когда израильтяне 
видят, что в Украине ничего подобного не происходит, они задаются 
вопросом: а может, русские и украинцы и правда братья — один народ, — и 
тогда с какой стати нам лезть в их разборки.  Люди подсознательно мыслят в 
категориях Фредрика Барта, который определяет народ как «общность, 
считающую, что она уникальна и готова эту уникальность  отстаивать». 



 Майдан показал, что украинцы к этому готовы, но это только начало 
большого пути, который продемонстрирует, что Украина действительно не 
Россия…


